



Comisión de Consolidación de la Paz

Distr. general
22 de mayo de 2007
Español
Original: inglés

Primer período de sesiones Configuración encargada de Sierra Leona

Acta resumida de la tercera sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el miércoles 13 de diciembre de 2006, a las 10.00 horas

Presidente: Sr. Majoor..... (Países Bajos)

Sumario

Aprobación del programa y otras cuestiones de organización

La consolidación de la paz en Sierra Leona

Las correcciones a la presente acta deberán redactarse en uno de los idiomas de trabajo y presentarse en forma de memorando. Además, deberán incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse, *dentro del plazo de una semana a contar de la fecha del presente documento*, a la Jefa de la Sección de Edición de Documentos Oficiales, oficina DC2-750, 2 United Nations Plaza.

Las correcciones que se introduzcan en el acta de esta sesión y de otras sesiones se publicarán en un documento de corrección.

Nota: El presente documento se publicó anteriormente con la signatura PBC/SIL/2006/SR.3, con fecha 13 de febrero de 2007; véase PBC/1/INF/2.

07-34564 (S)



Se declara abierta la sesión a las 10.25 horas.

Aprobación del programa y otras cuestiones de organización (PBC/1/SLE/1)

1. *Queda aprobado el programa.*
2. **El Presidente** señala a la atención de la Comisión que, de conformidad con el párrafo 7 de la resolución 60/180 de la Asamblea General y el párrafo 7 de la resolución 1645 (2005) del Consejo de Seguridad, participarán miembros adicionales en las deliberaciones de la Comisión de la segunda reunión dedicada a Sierra Leona.
3. El Presidente entiende que la Comisión desea que las reuniones de la configuración encargada de Sierra Leona sean públicas.
4. *Así queda acordado.*
5. **El Presidente** entiende que la Comisión desea que prepare un resumen de las deliberaciones de la segunda reunión dedicada a Sierra Leona.
6. *Así queda acordado.*

La consolidación de la paz en Sierra Leona

7. **El Presidente** dice que es encomiable el esfuerzo realizado por el Gobierno de Sierra Leona para reconstruir los cimientos del país. Aunque a veces el progreso ha sido relativamente lento, se ha avanzado mucho. La Comisión debe encargarse de que no queden olvidados los países que, como Sierra Leona, luchan por superar un conflicto. Para alcanzar sus objetivos, la Comisión debe mantener un diálogo abierto y esforzarse por ser creativa, pero respetando sus resoluciones, normas y procedimientos.
8. **El Sr. Koroma** (Sierra Leona) dice que, luego de la primera reunión dedicada a Sierra Leona, que se celebró en octubre, el Gobierno identificó una serie de esferas o deficiencias de importancia crítica que es necesario atender para consolidar la paz a corto plazo. En colaboración con el equipo de las Naciones Unidas en el país, los donantes y las organizaciones no gubernamentales, el Gobierno ha puesto en marcha diversas iniciativas, incluido un plan de empleo para jóvenes cuyo objetivo es crear más de 100.000 puestos de trabajo en proyectos de obras públicas de efecto rápido. Ese plan empezó a funcionar sin problemas y ya está dando resultados.

9. El Gobierno también elaboró una estrategia amplia para reformar los niveles superiores de la administración pública, aunque lamentablemente esa estrategia no se está aplicando debido a la escasez de fondos. El ejército, la policía y la Oficina de Seguridad Nacional siguen embarcados en un proceso de grandes reformas, con el apoyo del Departamento de Desarrollo Internacional del Reino Unido, el Equipo Internacional de Capacitación y Asesoramiento Militar y el Commonwealth.

10. El Grupo Consultivo se reunió recientemente con los donantes en Freetown para examinar la aplicación del documento de estrategia de lucha contra la pobreza y llegar a un acuerdo sobre las actividades futuras. Uno de los resultados de esa reunión fue la firma de un marco de apoyo presupuestario conjunto por cuatro donantes principales. Sierra Leona también recibió apoyo del Reino Unido, Marruecos y China para reconstruir su infraestructura.

11. El Parlamento aprobó un informe sobre la delimitación de las circunscripciones electorales, que fue objeto de muchos debates, y está previsto que se celebren elecciones parlamentarias y presidenciales a mediados de 2007. Teniendo en cuenta su trascendencia para la paz y la democracia, nunca se podrá insistir lo suficiente en la importancia de las elecciones.

12. La reciente visita de la Oficina de Apoyo a la Consolidación de la Paz fue productiva. Siguiendo la sugerencia de la Oficina de Apoyo, el Gobierno elaboró un plan de prioridades y preparó documentos de conceptos que posteriormente se presentaron al Fondo para la Consolidación de la Paz.

13. El Gobierno celebró recientemente una reunión con donantes en la que se plantearon una serie de preocupaciones. En primer lugar, se acordó que en todas las esferas de intervención definidas en el proceso de consolidación de la paz se debe incluir un elemento de fomento de la capacidad para hacer frente a las exigencias inmediatas y a las necesidades a más largo plazo en materia de sostenibilidad. En segundo lugar, Sierra Leona es un país que acaba de salir de un conflicto y cuyas instituciones son frágiles y por ello necesita intervenciones de efecto rápido y fondos de transición para restablecer la confianza de la población en el proceso de paz. En tercer lugar, los donantes coincidieron en que no es necesario crear instituciones o mecanismos nuevos para supervisar los proyectos y evaluar las actividades del Fondo para la Consolidación

de la Paz. En cambio, se contempla utilizar con tal fin las estructuras ya establecidas para aplicar la estrategia de reducción de la pobreza.

14. Se entiende que el Fondo para la Consolidación de la Paz aportará los recursos iniciales para los proyectos de efecto rápido. No obstante, la Comisión debe adoptar también una estrategia global para el proceso de consolidación de la paz. A ese respecto, es conveniente que la Comisión adopte un enfoque holístico, a fin de acallar las críticas de que su ámbito de acción es excesivamente reducido.

15. Por último, el Gobierno de Sierra Leona desea saber si la Comisión ha fijado plazos para sus actividades en Sierra Leona y si ha elaborado un programa de actividades. También desea saber qué papel concreto espera la Comisión que desempeñe el Gobierno en ese proceso.

16. **El Sr. Angelo** (Representante Ejecutivo del Secretario General para Sierra Leona) dice que desde la última reunión se ha seguido avanzando en el proceso de consolidación de la paz en Sierra Leona. Los preparativos para las elecciones decisivas que se celebrarán en 2007 están muy avanzados y los partidos políticos han firmado un código de conducta por el que se comprometen a respetar normas y reglas de conducta pacífica y democrática. El Parlamento aprobó un informe sobre la delimitación de las circunscripciones electorales y el Gobierno, en estrecha colaboración con los asociados internacionales, puso en marcha un examen de su estrategia nacional contra la corrupción. También se ha recomendado examinar la Ley contra la corrupción de 2000 con el fin de aplicar medidas preventivas y reforzar la capacidad y las facultades de la Comisión contra la Corrupción para investigar y procesar casos.

17. En la reunión del Grupo Consultivo celebrada en Freetown en noviembre, los asociados hicieron hincapié en que había que redoblar los esfuerzos en las esferas de la reforma de la administración pública, la rendición de cuentas en el sector público, el desarrollo del sector privado, el empleo de los jóvenes y el fomento de la capacidad de las principales instituciones nacionales.

18. El Gobierno de Sierra Leona y las Naciones Unidas han establecido un equipo de tareas conjunto para elaborar un plan de prioridades y documentos sobre proyectos específicos en las cuatro esferas prioritarias para la consolidación de la paz, a saber, el

empleo de los jóvenes, el fomento de la capacidad, la reforma del sistema judicial y el sector de la seguridad y el apoyo para la consolidación de las instituciones democráticas. Se ha llegado al acuerdo de que todas las iniciativas para la consolidación de la paz deben vincularse con estrategias y programas existentes, con el fin de reducir los costos de transacción y evitar las duplicaciones. Por último, el Gobierno ha creado un grupo de trabajo para la coordinación de los donantes y la política de asistencia, de conformidad con la Declaración de París sobre la Eficacia de la Ayuda.

19. El desempleo entre los jóvenes y su marginación siguen siendo las principales amenazas para la estabilidad de Sierra Leona. Para hacer frente a esos problemas, el Gobierno ha creado el Ministerio de la Juventud y ha puesto en marcha un programa de empleo para jóvenes. Una serie de asociados para el desarrollo, organizaciones no gubernamentales y el sistema de las Naciones Unidas participan también en programas para jóvenes, incluso en el sector de la agricultura. Muchos de esos programas son de pequeña escala y necesitan ser ampliados. Por ello, el enfoque estratégico de la Comisión debe concentrarse en las inversiones en actividades existentes eficaces, en ampliar su escala y en hacer hincapié en la gestión y las actividades de alfabetización.

20. Pese a las reformas recientes, sigue habiendo graves deficiencias de capacidad en el sistema judicial y en el sector de la seguridad. Algunos de los problemas más graves son el retraso en la resolución de litigios, el gran número de procesos pendientes y las malas condiciones imperantes en las cárceles. La adopción de medidas de transición, como el fortalecimiento de los mecanismos alternativos para la solución de controversias y el nombramiento de magistrados adicionales para reducir el volumen de trabajo atrasado, ayudará a remediar las deficiencias más graves del sistema judicial. También es importante reforzar la capacidad de coordinación de las principales instituciones judiciales y de seguridad, como el Ministerio de Justicia, el Ministerio del Interior y la Oficina de Seguridad Nacional.

21. La reciente creación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos es una iniciativa elogiada; no obstante, para poder cumplir su mandato la Comisión debe recibir un considerable apoyo financiero y sustantivo del Gobierno y los asociados externos.

22. El éxito de las próximas elecciones es vital para la consolidación de la paz. Por ello, es urgente reforzar el Parlamento, la Comisión Electoral Nacional y la Comisión de Inscripción de Partidos Políticos. A ese respecto, cabe señalar que hay un déficit de 7 millones de dólares en la financiación de las elecciones; si no se logra remontar ese déficit antes de finales de enero de 2007, se verán gravemente comprometidos tanto la preparación de las elecciones como el calendario electoral.

23. En cuanto a las diferencias entre los géneros, las leyes vigentes contra la violencia de género no se aplican plenamente y la mayor parte de la legislación nacional no cumple las normas internacionales. También es necesario aumentar la participación de la mujer en la política y en las próximas elecciones.

24. La capacidad y el desempeño de las instituciones y los servicios públicos esenciales siguen siendo inadecuados. Hay que profundizar las reformas en esas esferas para que Sierra Leona pueda seguir avanzando hacia una mayor seguridad humana en el marco de los objetivos de desarrollo del Milenio.

25. La consolidación de la paz y la estabilidad en Sierra Leona está íntimamente ligada a la evolución de la situación en la subregión. Recientemente, los equipos de las Naciones Unidas en Guinea, Sierra Leona, Liberia y Côte d'Ivoire celebraron una reunión para tratar la programación conjunta en cuestiones transfronterizas relacionadas con el tráfico de armas pequeñas, la trata de personas, la fiscalización de las drogas, el desempleo de los jóvenes y el VIH/SIDA.

26. Se ha elaborado una estrategia para la consolidación de la paz para complementar el programa de reducción de la pobreza, hacer frente a amenazas concretas para la estabilidad y mejorar la capacidad nacional para la prevención de conflictos. El proceso que ha puesto en marcha la Comisión permitirá perfeccionar esa estrategia y vigilar su aplicación. A ese respecto, las Naciones Unidas están elaborando un plan de trabajo para 2007 en el que se incorporarán las recomendaciones clave de la Comisión. También se ha empezado a trabajar en el Marco de Asistencia de las Naciones Unidas para el Desarrollo (MANUD) para 2008-2010.

27. Por otro lado, una de las tareas fundamentales después de un conflicto es el restablecimiento de la capacidad nacional de gestión del desarrollo. En una reunión reciente del Grupo Consultivo se acordó que

había que adoptar medidas para crear capacidad de absorción a corto plazo en el Gobierno.

28. Por último, para consolidar la paz en Sierra Leona es necesario adoptar medidas concertadas sobre un número limitado de prioridades. Por ello, las deliberaciones de la Comisión deben referirse a temas concretos y orientarse a la adopción de medidas, con resultados previstos claros y calendarios precisos.

29. A continuación se procede a la proyección de una película sobre la firma del código de conducta para las próximas elecciones y sobre el entrenamiento de agentes de policía.

30. **El Sr. Gudmundsson** (Banco Mundial), hablando por videoconferencia desde Freetown, dice que no se han abordado correctamente muchos de los factores que causaron el conflicto en Sierra Leona. Pese a la campaña de descentralización emprendida por el Gobierno, la población rural sigue viviendo aislada y padeciendo por la escasez de oportunidades sociales y económicas. El Banco Mundial proporciona financiación para apoyar la actuación del Gobierno y observa con satisfacción que, gracias a la descentralización del sistema de atención de la salud, ha aumentado la rapidez de la respuesta ante los brotes de cólera y otras enfermedades.

31. El Banco Mundial está financiando inversiones en la generación y la distribución de energía para ayudar a aliviar la crisis energética actual. También ha proporcionado fondos adicionales para la reparación de carreteras con el fin de mejorar el acceso de la población rural a los mercados. La Asociación Internacional de Fomento (AIF) está elaborando un programa para mejorar la comercialización de los productos agrícolas, para así reactivar la producción agrícola nacional.

32. El Banco Mundial está financiando diversas obras públicas para contribuir al aumento de la tasa de empleo entre los jóvenes y está prestando apoyo para mejorar la gestión y la gobernanza en el sector público, incluido apoyo presupuestario de donantes múltiples. En la esfera de la educación, el Banco Mundial espera recibir apoyo del fondo catalizador de la iniciativa acelerada de educación para todos. El Banco Mundial también colabora con el Gobierno para mejorar los servicios de salud y observa con satisfacción que el fondo catalizador para África ha proporcionado fondos adicionales, en particular, para programas de salud infantil y materna.

33. Recientemente, el Gobierno de Sierra Leona y sus asociados organizaron una reunión del Grupo Consultivo en Freetown para examinar el progreso en relación con los temas principales del documento de estrategia de lucha contra la pobreza. En esa reunión se reconoció que se ha progresado bastante en las esferas del crecimiento macroeconómico y la gestión de las finanzas públicas, pero que los resultados de las medidas para combatir la corrupción son variables. En cuanto a la reactivación de la producción y la comercialización de productos agrícolas, se recomendó que el Gobierno emprendiera actividades que no exigiesen mucho apoyo externo. Se observó que se habían registrado mejoras considerables en la esfera de la educación, pero seguía siendo preocupante el bajo nivel de gastos de la salud. Por último, se convino que el Gobierno debía fortalecer su estrategia para aumentar la tasa de empleo entre los jóvenes.

34. Las conclusiones del Grupo Consultivo se centraron en la necesidad de contar con un programa de infraestructuras amplio; mejores vínculos intersectoriales para la reforma de políticas; una mayor capacidad para acelerar la aplicación del documento de estrategia de lucha contra la pobreza; una atención mayor a las prioridades del proceso de reforma; y un mayor esfuerzo de los donantes para proporcionar al Gobierno los datos necesarios sobre sus actividades y, de ese modo, facilitar la planificación de los programas gubernamentales. Por último, el Gobierno, el Grupo del Banco Africano de Desarrollo, la Comisión Europea y el Banco Mundial firmaron un memorando de entendimiento sobre el apoyo presupuestario de donantes múltiples.

35. El Banco Mundial observa con agrado que Sierra Leona va a recibir apoyo financiero del Fondo para la Consolidación de la Paz. Propone que esos fondos se canalicen a través del marco de apoyo presupuestario existente, que cuenta con el respaldo de cuatro asociados externos importantes, a saber, el Banco Africano de Desarrollo, la Comisión Europea, el Departamento de Desarrollo Internacional del Reino Unido y el Banco Mundial. Con la colaboración del equipo de las Naciones Unidas en Freetown, los asociados externos y el Gobierno velarán por usar esos fondos de manera eficaz y transparente.

36. **El Presidente** dice que se debe encontrar el modo de que las estrategias y medidas de la Comisión sirvan de complemento al documento de estrategia de lucha contra la pobreza.

37. **La Sra. Pierce** (Reino Unido) acoge con satisfacción el progreso logrado por la Comisión de Consolidación de la Paz y la atención que ésta ha prestado a la detección de deficiencias, y elogia al Gobierno de Sierra Leona por sus éxitos en la consolidación de la paz y la seguridad y a las Naciones Unidas y los demás asociados para el desarrollo por la asistencia que le han proporcionado. Se debe alentar la celebración de consultas en el país entre las Naciones Unidas, el Gobierno de Sierra Leona y la comunidad de donantes, pero también hay que hacer un mayor esfuerzo colectivo para que los resultados de las reuniones anteriores de la configuración encargada de Sierra Leona se traduzcan en medidas concretas. El Reino Unido espera que aumenten la colaboración y las consultas entre el Gobierno y la sociedad civil, las organizaciones no gubernamentales y el sector privado, con la asistencia de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas en Sierra Leona (UNIOSIL).

38. Hay que perfeccionar y utilizar mejor los mecanismos existentes para la coordinación de los donantes en Sierra Leona en vez de crear mecanismos nuevos y hay que aprovechar las estrategias existentes, como el documento de estrategia de lucha contra la pobreza. La Comisión debe prestar atención a largo plazo a todos los países en situaciones posteriores a conflictos y evitar o al menos reducir el riesgo de que se reproduzcan los conflictos, entre otras cosas, mediante la fijación de plazos para sus actividades. No obstante, también hay que asegurar que la paz y la estabilidad, además de sostenibles, sean irreversibles. Por ello la Comisión no debe dar por finalizado el proceso de consolidación de la paz prematuramente. Pese a los numerosos retos que habrá que superar, el Reino Unido hará todo lo posible por apoyar a Sierra Leona.

39. La Comisión debe continuar la labor iniciada en la anterior reunión de la configuración encargada de Sierra Leona con el fin de perfeccionar sus estrategias y planes para afrontar los principales problemas que se han detectado para la consolidación de la paz. Sería útil hacer una evaluación amplia de las actividades en curso para identificar posibles problemas a corto, mediano y largo plazo, examinar las estrategias e intervenciones de los donantes que puedan servir para superarlos y establecer un calendario apropiado para ello. También es importante asegurar el mayor grado posible de participación y contribución de los interesados del país, incluidos los agentes de la sociedad civil. Se espera que la comunidad internacional, por

medio de la Comisión de Consolidación de la Paz, aporte respaldo político, experiencia en la reconstrucción y la consolidación de la paz en situaciones posteriores a conflictos y apoyo a las actividades sobre el terreno, y que antes de la próxima reunión de la configuración encargada de Sierra Leona se elaboren planes de actividades y planes estratégicos, incluidas estrategias sectoriales, que sirvan de base para las recomendaciones sobre las prioridades estratégicas. La Comisión puede desarrollar un mecanismo propio para supervisar la aplicación de esas prioridades como sistema de alerta temprana sobre cualquier problema que pueda surgir.

40. La oradora acoge favorablemente la atención que el Gobierno de Sierra Leona presta a los sectores de la seguridad y la administración de justicia, como una de sus prioridades para la consolidación de la paz, y sus esfuerzos por establecer un Tribunal Especial para Sierra Leona eficiente y con credibilidad, y alienta a todos los asociados a que apoyen esa labor. Si no se hace justicia, la consolidación de la paz se verá gravemente obstaculizada. Por ello, la oradora apoya el llamamiento del Secretario General para que se aporten fondos adicionales para el Tribunal.

41. **El Sr. Christian** (Ghana) dice que, para fortalecer la democracia, se debe hacer todo lo posible por prestar más asistencia para mejorar la capacidad de los órganos encargados de las elecciones, a fin de que puedan cumplir su mandato y organizar elecciones fiables en 2007, puesto que el éxito de esas elecciones será un paso adelante decisivo en la consolidación de la paz.

42. En cuanto al fomento de la capacidad, es preciso formular una política y un plan de acción amplios para la capacitación de los funcionarios públicos en las tareas y competencias clave; establecer un sistema de contratación competitivo y criterios de selección basados en los méritos; y ofrecer sueldos competitivos para atraer y retener a personal directivo altamente cualificado.

43. Sierra Leona necesita recibir asistencia práctica inmediata para poder solucionar los problemas más urgentes y hacer planes eficaces a mediano y largo plazo. El éxito de Sierra Leona en ese campo servirá como modelo para otras sociedades de la subregión del África occidental que atraviesan situaciones posteriores a conflictos.

44. **El Sr. Dowling** (Irlanda) dice que hay que mejorar las consultas y la coordinación con todos los interesados pertinentes en el país, incluidos los donantes y la sociedad civil, para contribuir al programa de desarrollo, reforzar el proceso de recuperación de las instituciones, asegurar la participación de la sociedad civil y otros interesados clave y apoyar las cuatro esferas prioritarias identificadas por la Comisión. El orador comparte la opinión de que se puede alcanzar ese objetivo utilizando los mecanismos existentes de coordinación y consultas. En ese contexto, las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación siguen siendo un marco válido para la adopción de medidas, por lo que el orador alienta a la Comisión a que proporcione asistencia para su aplicación. Aunque es importante disponer de tiempo suficiente para estudiar las posibles modalidades para la ejecución de los proyectos o su incorporación en otros programas, la Comisión no debe olvidar que es preciso adoptar medidas de efecto rápido, por ejemplo, para solucionar la insuficiencia de fondos en el presupuesto electoral, al mismo tiempo que se estudian otras medidas a mediano y largo plazo. Es demasiado pronto para juzgar la eficacia de las actividades de la Comisión de Consolidación de la Paz y el Fondo para la Consolidación de la Paz, pero es importante que se fomente la confianza en ellos, para lo que sería útil contar con una estrategia de información pública. También sería útil elegir proyectos específicos que aporten un valor añadido, en los que la Comisión de Consolidación de la Paz y el Fondo para la Consolidación de la Paz puedan concentrarse a corto y a más largo plazo, y evitar la duplicación de esfuerzos aprovechando los marcos y mecanismos existentes para la adopción de medidas.

45. **La Sra. Lintonen** (Comunidad Europea) dice que, para facilitar un proceso de consolidación de la paz amplio, es esencial que continúe el diálogo político entre la Comisión de Consolidación de la Paz, la comunidad internacional, el Gobierno, la oposición y la sociedad civil. La Unión Europea reafirma su compromiso de promover las actividades de la Comisión de Consolidación de la Paz en África occidental. Para ello, el Representante Especial de la Presidencia de la Unión Europea en la Unión del Río Mano seguirá cooperando estrechamente con los organismos y asociados de las Naciones Unidas en Sierra Leona.

46. Su delegación apoya las recomendaciones y las prioridades que se han elaborado y espera que la Comisión de Consolidación de la Paz adopte medidas urgentes para ejecutar proyectos de efecto rápido que promuevan el crecimiento económico, el desarrollo y la generación de empleo, en particular entre los jóvenes a quienes se debe preparar para que contribuyan a la recuperación y el crecimiento a largo plazo de Sierra Leona. La plena participación de las mujeres en pie de igualdad también es un elemento crucial para la paz y el desarrollo sostenible.

47. Se debe conceder prioridad al apoyo para la organización de las elecciones en 2007 y la vigilancia de la campaña electoral, entre otras cosas, mediante el fortalecimiento de la Comisión Electoral Nacional y la Comisión de Inscripción de Partidos Políticos. La Unión Europea hace suya la recomendación de que todos los partidos tengan igual acceso a los recursos estatales y los medios de información y puedan expresar sus ideas políticas y hacer campaña en libertad. El Gobierno y la comunidad internacional comparten la responsabilidad de proporcionar apoyo financiero y de otro tipo para el proceso electoral y, en particular, de solucionar la insuficiencia de fondos.

48. La Unión Europea acoge favorablemente el establecimiento de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, aunque le preocupa que su presupuesto sea insuficiente para asegurar su funcionamiento eficaz.

49. En cuanto a la administración de justicia, la Comisión de Consolidación de la Paz debe contribuir a que las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación se apliquen rápidamente. Asimismo, para consolidar y ampliar los éxitos del programa nacional de desarme, desmovilización y reintegración, es importante crear fuerzas de seguridad que respeten la ley, una fuerza de policía eficaz y un sistema judicial fiable y justo.

50. **El Sr. Valenzuela** (Comunidad Europea) dice que es importante ver el proceso de consolidación de la paz desde una perspectiva a mediano y a largo plazo. En ese sentido, se debería establecer un mecanismo de consultas que diera más tiempo para examinar propuestas concretas, y se debería hacer un mayor esfuerzo para establecer criterios de rendimiento y normas en materia de gobernanza, así como para aclarar los aspectos relativos al cumplimiento de los requisitos relacionados con la capacidad de absorción y gestión. También hay que garantizar el máximo de

coherencia, coordinación y complementariedad con el DELP y promover el proceso de examen para aclarar las funciones y responsabilidades. La estrategia general de la Comisión debería tener objetivos más concretos.

51. **El Sr. Koroma** (Sierra Leona), acogiendo con beneplácito las observaciones formuladas, dice que es hora de pasar del debate interactivo a la adopción de medidas para impedir que el proceso de consolidación de la paz pierda impulso. Podrían adoptarse medidas concretas junto con el proceso en marcha de determinación de las prioridades y los problemas y precisar los detalles de los planes y las estrategias al respecto. Los asociados de Sierra Leona, en particular los donantes, esperan que su delegación regrese de Nueva York con resultados tangibles. En ese sentido, se tomarán en cuenta las observaciones y sugerencias formuladas por los miembros de la Comisión a fin de proseguir la interacción. Su Gobierno se propone utilizar los mecanismos de consulta existentes para enriquecer el debate sobre las actividades de la Comisión de Consolidación de la Paz y el Fondo para la Consolidación de la Paz.

52. **El Sr. Angelo** (Representante Ejecutivo del Secretario General para Sierra Leona) dice que, en todos los países que salen de situaciones de conflicto, una de las cuestiones más importantes es garantizar que el Gobierno conduzca plenamente el programa de paz y desarrollo; el Gobierno debe desempeñar el papel rector en la promoción de ese programa. El orador acoge con beneplácito la participación activa de la sociedad civil de Sierra Leona en la facilitación del proceso de consolidación de la paz.

53. Es necesario aumentar las consultas entre el Gobierno y sus principales asociados nacionales e internacionales, entre otras cosas, para ultimar la planificación de las prioridades, elaborar propuestas de proyectos y alcanzar acuerdos sobre las dimensiones políticas del proceso de consolidación de la paz en 2007 y años posteriores. También es importante ampliar los proyectos que tienen éxito actualmente; aplicar medidas a corto plazo, sobre todo en lo que respecta al presupuesto para las elecciones y la generación de empleo; y, al mismo tiempo, seguir elaborando estrategias a más largo plazo para resolver otros problemas críticos.

54. **El Sr. Malhotra** (India) agradece la información, las exposiciones y las aportaciones presentadas y felicita a Sierra Leona por sus esfuerzos para elaborar documentos de estrategia, detectar problemas y adoptar medidas sobre el terreno con los recursos limitados de que dispone. Como ya se han definido las tareas y los problemas prioritarios y se ha convenido en un marco estratégico, la Comisión debería prestar de inmediato asistencia concreta en forma de medidas a corto plazo sobre el terreno con el propósito de demostrar su capacidad y disposición para dar respuesta a las solicitudes de los países interesados y atender a sus necesidades sobre el terreno, mientras prosigue el proceso de examen. En ese sentido, se debería prestar atención en particular a las estrategias para promover el empleo y el empoderamiento de los jóvenes, así como la reforma y el desarrollo de la administración pública y el sector de la seguridad. La India está contribuyendo a los esfuerzos para reforzar la seguridad construyendo cuarteles para los soldados en Sierra Leona.

55. También es importante encarar el déficit de recursos para los preparativos de las elecciones. El resumen del Presidente debería reflejar la necesidad de elaborar un programa concreto, orientado a la acción, similar al que se elaboró para Burundi, donde se estableciera claramente un monto aproximado de recursos.

56. **El Presidente** apoya las observaciones del representante de la India.

57. **La Sra. Machon** (Dinamarca) dice que su delegación se siente alentada por el buen trabajo realizado hasta la fecha en Sierra Leona y acoge con beneplácito la información detallada y clara que se ha presentado, en la que se destaca la necesidad de garantizar que la dirección de todos los procesos relacionados con la consolidación de la paz se haga a nivel del país, que sean agentes locales quienes elaboren el programa de medidas prioritarias, y que éste se inserte en las estructuras locales. A ese fin, es necesario aumentar la coordinación, el diálogo y las consultas sobre el terreno. Si bien el proceso de examen es importante para orientar mejor la atención de la Comisión y evitar que sus actividades se ejecuten de manera fragmentada, es preciso adoptar medidas urgentes, al tiempo que se realiza el examen, sobre la base de un plan de trabajo práctico en que se indiquen claramente los plazos y la división del trabajo entre los distintos agentes interesados.

58. Habida cuenta de las próximas elecciones, es fundamental fortalecer las instituciones democráticas de Sierra Leona y cubrir el déficit de financiación del presupuesto electoral como cuestión de urgencia. El éxito de las elecciones será un hito para la democracia y el estado de derecho en Sierra Leona y un paso fundamental para la consolidación de la paz en la subregión. Por consiguiente, es imprescindible poner fin a la intolerancia política y garantizar que todos los partidos y todos los electores tengan iguales oportunidades, entre otras cosas, alentando una amplia participación política, sobre todo de los jóvenes, las mujeres y la sociedad civil.

59. En lo que respecta a la reforma del sistema de justicia, es preciso que, con la asistencia de la Comisión, el Gobierno y sus asociados busquen formas de acelerar la aplicación de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación.

60. **El Sr. Wolfe** (Jamaica) dice que la reforma del sector de la justicia y la seguridad, el fomento de la capacitación de la administración pública y los preparativos de las elecciones, si bien son prioridades urgentes, deben abordarse desde el punto de vista de la reducción del riesgo y la recuperación sostenible de la economía, dos cuestiones que van de la mano. Incluso si las próximas elecciones tienen éxito, como seguramente lo tendrán, no se puede pasar por alto la fragilidad del país. El desempleo entre los jóvenes es un grave problema prioritario que se necesita resolver. Hay que formular estrategias económicas a corto, mediano y largo plazo y atender las necesidades críticas a corto plazo. El orador recuerda las observaciones hechas en octubre en relación con el problema del desempleo entre los jóvenes —tanto entre los que estuvieron involucrados en el conflicto como entre los que no lo estuvieron— y el sentimiento de desesperanza que se puede generar si no se toman medidas urgentes para que esos jóvenes puedan conseguir empleo remunerado.

61. La creación de infraestructura es una tarea ingente. Incluso el Banco Mundial ha dicho que es necesario hacer mucho más, sobre todo en lo que respecta a la apertura de las zonas rurales y la rehabilitación del sector agrícola. Para ello se requieren niveles considerables de inversión extranjera. Habrá quienes cuestionen la posibilidad de acometer esa tarea cuando es necesario desarrollar el sector privado. El orador considera que todo debería hacerse simultáneamente.

62. Espera que la Comisión se siga ocupando de Sierra Leona mucho después de las elecciones para evitar una reanudación del conflicto. La Comisión no solo debería formular recomendaciones, sino también escuchar atentamente al Gobierno y traducir las palabras en las medidas que es imprescindible adoptar. Las observaciones hechas por el Representante Ejecutivo del Secretario General para Sierra Leona y el representante del Banco Mundial indican claramente que, si bien se está prestando una considerable ayuda financiera, el apoyo del Fondo para la Consolidación de la Paz es indispensable. El orador quisiera que el resumen del Presidente dijera que existe una imperiosa necesidad de asistencia a corto plazo. Por último, está de acuerdo con los oradores anteriores en que es importante considerar la situación a corto, mediano y largo plazo y mantener el proceso en marcha para evitar la reanudación del conflicto.

63. **El Sr. Deruffe** (Francia) apoya lo dicho sobre la importancia del sector de la justicia y la adopción de medidas en esa esfera. Su delegación quisiera saber cómo piensa avanzar el Gobierno en ese campo.

64. También está de acuerdo en que, por su propio carácter, la Comisión es un proceso. Es muy importante comprenderlo. El proceso de examen permitirá que la Comisión detecte las deficiencias en las medidas adoptadas sobre el terreno, sector por sector y asociado por asociado. Acoge con beneplácito las observaciones del representante del Banco Mundial en cuanto a la complementariedad que hay entre la labor que realiza ese organismo en materia de infraestructura, por una parte, y la eliminación del desempleo entre los jóvenes, por la otra. El proceso de examen podría utilizarse no solo para poner de relieve las esferas que aún no están recibiendo atención, sino también la interacción entre ellas.

65. Está de acuerdo en que se necesitan coherencia y coordinación sobre el terreno. Si bien es indudable que la coordinación es un aspecto central del mandato de la UNIOSIL, una buena parte de la labor de la Comisión consiste en garantizar que esa coordinación funcione correctamente.

66. Por último, aunque no cabe duda de que es conveniente adoptar medidas a corto plazo, y, de hecho, esa es la razón por la que se estableció el Fondo para la Consolidación de la Paz, la Comisión no debe perder de vista el vínculo entre las prioridades a corto, mediano y largo plazo.

67. **El Sr. Kodera** (Japón) acoge con beneplácito los recientes acontecimientos en Sierra Leona, que espera que fortalezcan el proceso de consolidación de la paz. Desde que se celebró la reunión anterior dedicada a Sierra Leona, el Japón ha venido apoyando ese proceso de manera bilateral, por ejemplo, prestando asistencia al sector de la salud en colaboración con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Su Gobierno tiene el firme compromiso de apoyar la consolidación de la paz de manera bilateral y por intermedio de la Comisión.

68. A medida que se aproximan las elecciones provinciales y nacionales, la estabilidad política y la seguridad son una gran preocupación. El desempleo entre los jóvenes es un factor crítico en ese sentido. Es esencial promover entre los jóvenes, mediante la creación de empleos, una sensación de que participan en los dividendos de la paz. En la reunión anterior, varias delegaciones propusieron medidas concretas, como, por ejemplo, actividades de formación profesional, proyectos de efecto rápido y programas de microfinanciación. Quisiera saber cómo se insertarán esas propuestas en el programa de promoción del empleo y empoderamiento de los jóvenes que se ha establecido en Sierra Leona y qué problemas hay para la creación de empleos además de las limitaciones financieras ya mencionadas.

69. Las próximas elecciones serán una piedra de toque para la democracia y la paz en Sierra Leona. La comunidad internacional debe redoblar sus esfuerzos para cubrir el déficit de financiación, que, según el informe más reciente del Secretario General, asciende aproximadamente a 7 millones de dólares. Si bien acoge con beneplácito los acontecimientos positivos que señaló el Representante Ejecutivo del Secretario General para Sierra Leona, la delegación del Japón también desearía saber qué asistencia internacional se necesita para garantizar que las próximas elecciones sean libres y limpias.

70. A todas luces, el sector de la seguridad, que tiene una función vital en un país que acaba de salir de un conflicto, necesita más reformas. Aunque los progresos registrados hasta la fecha son alentadores, es preciso hacer mucho más para aumentar la sostenibilidad de ese sector. La delegación del Japón considera que la seguridad debería recibir una alta prioridad entre los sectores del país a los que el Fondo para la Consolidación de la Paz destinase recursos. Además, agradecería que el Gobierno de Sierra Leona aclarara

más las actividades que en la reunión anterior se eligieron para seguir examinándolas, en particular en lo referente al sector de la seguridad.

71. Por último, el orador acoge con beneplácito los progresos hechos en la gestión de las finanzas públicas y el establecimiento de un cuadro ejecutivo superior para garantizar la prestación de servicios públicos. Su delegación quisiera más información sobre ese mecanismo y su posible efecto en el fomento de la capacidad.

72. **La Sra. Gross** (Alemania) apoya las observaciones formuladas en relación con la importancia de los preparativos para las elecciones y la necesidad de reformar más el sector de la justicia y la seguridad, y acoge con beneplácito los esfuerzos en el diálogo con la sociedad civil y los contactos con las poblaciones rurales.

73. El desempleo entre los jóvenes es un problema grave, si no el más grave de todos, y en él se concentra la cooperación de Alemania con Sierra Leona. Quisiera saber cómo evalúan Sierra Leona y el Banco Mundial la función del sector privado en la solución del problema del desempleo y la marginación de los jóvenes, sobre todo las mujeres, y cómo ese sector podría reforzar y participar en el programa del Gobierno para eliminar el desempleo entre los jóvenes. En ese sentido, la Comisión debería examinar la posibilidad de invitar a un representante del sector privado a intervenir en su próxima ronda de reuniones dedicadas a países concretos.

74. En una reunión celebrada recientemente con organizaciones no gubernamentales, el representante de una de ellas sugirió que la aplicación de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación se separase del marco general de la reforma del sector de la justicia y la seguridad y se tratara como una cuestión aparte. La oradora quisiera saber si el representante de Sierra Leona y el Representante Ejecutivo del Secretario General para Sierra Leona consideran que esa medida tiene alguna ventaja especial.

75. **El Sr. Verbeke** (Bélgica) dice que, para ser lo más eficaz posible, la Comisión debe mantener una buena coordinación con los donantes y definir prioridades. Está de acuerdo en que el establecimiento de prioridades no debe convertirse en un proceso burocrático; y lo que se ha de hacer es examinar a fondo la situación para determinar los problemas

urgentes que hay que resolver. También sería útil que en el futuro se dispusiera de documentos preparatorios antes de la reunión.

76. Bélgica acoge con beneplácito los progresos hechos en el sector de la seguridad, en particular, el establecimiento de la Oficina de Seguridad Nacional. Aun cuando el desempleo entre los jóvenes es motivo de preocupación, la Comisión no debe concentrarse exclusivamente en ese problema; hay otros sectores que también son prioritarios, como el de la justicia. Es posible que los resultados de las medidas en ese sector no sean tan rápidos, pero de todos modos son muy importantes, dado que, para consolidar la paz y prevenir la reanudación del conflicto, es indispensable que el sector de la justicia sea eficaz y legítimo.

77. El proceso electoral es muy importante por varias razones. En primer lugar, es probable que las elecciones reciban gran atención de los medios de difusión. Si se celebran conforme a las reglas, proporcionarán una oportunidad singular para que Sierra Leona atraiga inversiones extranjeras. La Comisión ya ha decidido que el apoyo al proceso electoral y las instituciones conexas es una piedra angular de sus actividades. Por ende, es importante prestar apoyo, sobre todo financiero, a instituciones como la Comisión Electoral Nacional y la Comisión de Inscripción de Partidos Políticos. Sin embargo, ese apoyo sólo fructificará si los distintos candidatos crean una base para mantener un diálogo político sano. El informe que el Secretario General presentó al Consejo de Seguridad hace sólo unos días puso de relieve la existencia de una cultura de intolerancia entre los distintos partidos políticos. Es importante rectificar esa tendencia. Es muy alentador que ocho partidos políticos hayan firmado un código de conducta. Las medidas que adopte la Comisión serán en vano si no van acompañadas de esfuerzos de los participantes nacionales en esferas en las que se precisa una financiación considerable.

78. **El Sr. Brusco** (Italia) dice que el Gobierno de Sierra Leona debe asumir el control del proceso, porque el éxito de la consolidación de la paz está fundamentalmente en sus manos. El objetivo central de la Comisión es crear condiciones para que el Gobierno y el pueblo de Sierra Leona tomen las decisiones que prefieran. La Comisión y el Gobierno deben trabajar juntos para fortalecer la soberanía del Estado aumentando la eficacia y la credibilidad de las políticas y las instituciones nacionales. Por consiguiente, el

primer objetivo de la Comisión debe ser fomentar capacidades y, el segundo, lograr resultados. El pueblo de Sierra Leona ha prestado un enorme apoyo a la Comisión y muy pronto exigirá beneficios tangibles.

79. Es necesario que, combinando esos dos objetivos, la Comisión encuentre una fórmula que aumente la seguridad, la soberanía y la independencia política y económica de Sierra Leona. Por consiguiente, la Comisión debe ser algo más que otra conferencia de donantes. Eso no quiere decir que la cuestión del apoyo financiero directo no sea una preocupación. Italia está de acuerdo en concentrar la atención en las próximas elecciones y en conseguir recursos por intermedio del Fondo para la Consolidación de la Paz y por otras vías, para garantizar su éxito. Sin embargo, la contribución específica de la Comisión debe ser ayudar al Gobierno a crear las condiciones necesarias para que haya más donantes y, sobre todo, para que aumenten el comercio y las inversiones.

80. Como señalaron los oradores anteriores, el crecimiento económico es esencial para la consolidación de la paz. Sierra Leona tiene inmensos recursos, incluso en lo que respecta a la posibilidad de desarrollar una industria turística floreciente. La Comisión debería ser un agente del cambio estructural y elaborar una estrategia integral basada, entre otras cosas, en la gobernanza, el estado de derecho, la reforma del sector de la seguridad y los incentivos para la inversión extranjera directa.

81. La Comisión debería seleccionar un conjunto limitado pero detallado de directrices normativas básicas y proyectos fundamentales para cada sector, a fin de dar un impulso inicial a esas líneas de acción por medio del Fondo para la Consolidación de la Paz. Es importante contar con la cooperación de las instituciones financieras y las organizaciones subregionales pertinentes, como la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) y la Unión del Río Mano. El sector privado también debería participar plenamente en ese proceso. Además, la Comisión podría examinar la posibilidad de proporcionar servicios especializados sobre desarrollo del comercio y las inversiones, según se precise, en la Oficina de Apoyo a la Consolidación de la Paz y en la UNIOSIL, y elaborar, en cooperación con el Gobierno, un sistema de puntos de referencia para evaluar los progresos hechos en relación con la gobernanza y el estado de derecho. Por último, la delegación de Italia apoya la solicitud de que se fije un plazo preciso para

la división del trabajo y que se proporcione información sistemáticamente sobre el seguimiento de las medidas

82. **El Sr. Gaspar Martins** (Angola) opina que el proceso no se debe gestionar en forma minuciosa desde Nueva York, sino desde Sierra Leona. Como otros han dicho, el Gobierno debería asumir su dirección, con el pleno apoyo de la comunidad internacional.

83. El hecho de que el mecanismo de apoyo al Fondo para la Consolidación de la Paz, que figura en el documento del Banco Mundial, entrañe la participación de cuatro asociados es positivo, ya que puede ayudar a la Comisión a atender mejor una de las preocupaciones expresadas por el representante de Sierra Leona, a saber, la necesidad de acelerar la prestación de servicios y tomar medidas de efecto rápido. Sin duda, la existencia de ese mecanismo en el país puede ayudar a la Comisión a avanzar con mayor rapidez. Le interesaría escuchar otras observaciones al respecto.

84. También le interesaría saber si se está adoptando alguna medida concreta en Sierra Leona para alentar al sector privado a participar más y de forma más activa, sobre todo en relación con el desempleo entre los jóvenes.

85. **El Sr. Melrose** (Estados Unidos de América) dice que la Comisión y el Gobierno de Sierra Leona ya han llegado a un acuerdo sobre las prioridades fundamentales del país. Ahora es necesario adoptar medidas para continuar ese proceso. El descontento entre los jóvenes fue una causa fundamental de los 10 años de conflicto. Si bien es indispensable generar empleo para los jóvenes, también es necesario hallar formas sostenibles de preservarlo, mediante inversiones del sector privado en actividades como la pesca y la agricultura. En el pasado, el turismo también fue importante. Su delegación espera que, juntos, la Comisión y el Gobierno de Sierra Leona puedan establecer un proceso sostenible a largo plazo y encontrar también soluciones más inmediatas.

86. **El Sr. Abdelaziz** (Egipto) está de acuerdo en que la Comisión debe definir mejor sus objetivos. Puede hacerlo ayudando directamente al Gobierno, solucionando los problemas principales que mencionó el representante de Sierra Leona y garantizando que se conceda rápidamente los recursos necesarios para el país, a fin de que las actividades puedan avanzar, en particular los preparativos de las elecciones.

87. Los recursos para Sierra Leona deben entregarse directamente al Gobierno y no destinarse a las actividades de las Naciones Unidas, a fin de consolidar el control nacional del proceso y apoyar la labor que está realizando el Gobierno. Es importante hacer esa distinción. El orador espera que se pueda acordar un monto para incluirlo en el resumen del Presidente. A ese fin, el Gobierno de Sierra Leona debe dar a la Comisión una idea más clara de qué medidas concretas se necesitan y cuánto costarán. A partir de ahí, la Oficina de Apoyo a la Consolidación de la Paz y el Fondo para la Consolidación de la Paz podrán calcular los recursos que se necesitan en forma más inmediata y que podrían incluirse en ese monto. Las necesidades para la segunda etapa podrían examinarse antes de la próxima reunión dedicada al país. Espera que las reuniones sobre países concretos se celebren con mayor frecuencia a fin de que la Comisión pueda evaluar la situación periódicamente y decidir qué otras medidas y qué apoyo se necesitan.

88. También es importante evitar las duplicaciones. El representante de Sierra Leona mencionó un documento firmado por cuatro donantes y el Gobierno de Sierra Leona. La Comisión debe asegurarse de que hay un equilibrio entre la asistencia que proporcionan los donantes bilaterales, por una parte, y el apoyo que prestan ella misma y el Fondo para la Consolidación de la Paz, por la otra, para evitar cualquier duplicación.

89. **La Sra. Pratt** (Red de colaboración para la consolidación de la paz de Sierra Leona), hablando en calidad de representante de la sociedad civil de Sierra Leona, dice que la sociedad civil del país comparte la mayoría de las preocupaciones expresadas hasta el momento. Desde que se celebró la reunión anterior, las conclusiones a que se llegó entonces fueron puestas en conocimiento de las organizaciones de la sociedad civil, a las que se consultó. El hecho de que las ocho esferas prioritarias definidas en las consultas nacionales con la sociedad civil celebradas en julio de 2006 coinciden con las cuatro esferas prioritarias convenidas en la reunión anterior ha facilitado la interacción de las organizaciones de la sociedad civil con sus miembros y su participación en el Equipo de Tareas de la Comisión de Consolidación de la Paz, que se creó en la Oficina del Vicepresidente. En consecuencia, la sociedad civil tiene una buena relación de trabajo con el Gobierno y con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). El objetivo es determinar juntos los próximos pasos en la actuación de la Comisión en

Sierra Leona y aprovechar los progresos hechos hasta el momento. Para alcanzar los objetivos de la Comisión en Sierra Leona, hay que resolver problemas como la aplicación fragmentaria de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación y la estrategia de lucha contra la pobreza, el desempleo masivo entre los jóvenes y la insuficiencia de recursos para las instituciones públicas.

90. En relación con problemas concretos, la oradora dice que el empleo de los jóvenes y el apoyo al proceso electoral, en particular a la Comisión Electoral Nacional y la Comisión de Inscripción de Partidos Políticos, son fundamentales. La participación de la sociedad civil en el proceso electoral ayudará a garantizar que las elecciones sean dignas de crédito, lo que, a su vez, ayudará a alcanzar una paz sostenible en el país.

91. Desde que se celebró la reunión anterior, su organización también ha realizado una serie de actividades de información pública para dar a conocer la labor de la Comisión. Ha informado a la prensa y a las organizaciones de la sociedad civil sobre el proceso de consolidación de la paz y la medida en que deberían participar en él, ha organizado un foro de directivos de organizaciones de la sociedad civil para ayudarlos a comprender mejor su función, y ha establecido un comité de trabajo de la Comisión de Consolidación de la Paz que ha seguido examinando con los asociados la forma en que podrían incorporar algunas de las prioridades estratégicas que la Comisión definió para Sierra Leona. Además, la sociedad civil se ha puesto en contacto con el Centro para la Solución de Conflictos, de Sudáfrica, con el propósito de elaborar juntos una estrategia para la participación de la sociedad civil a fin de garantizar el logro de los objetivos de la Comisión para Sierra Leona. También se han llevado a cabo campañas regionales de información pública y educación y actividades de colaboración estratégica con varios interesados. Sin embargo, sigue habiendo algunos problemas. La oradora menciona, en particular, la falta de recursos; la necesidad de establecer una sólida coordinación con el Gobierno, sobre todo en las esferas estratégicas que se han definido; y la importancia de crear asociaciones fuertes y fiables.

92. Sierra Leona está en una encrucijada. Se necesita apoyo para dar a su pueblo la oportunidad de dialogar, de manera que para el momento en que se celebren las elecciones se hayan eliminado la mayoría de las amenazas a la paz y la seguridad.

93. **El Presidente** dice que, al parecer, todos persiguen los mismos objetivos y las mismas prioridades. Observa en particular la importancia de la participación de la sociedad civil. En el debate de hoy se han tratado temas muy concretos. Ahora la Comisión tiene una idea más precisa de los problemas críticos que exigen atención urgentemente. Todos reconocen la necesidad urgente de encontrar soluciones de efecto rápido.

Se levanta la sesión a las 13.10 horas.